

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

La Prensa patriótica no puede conformarse con que no hagamos la guerra grande.

Hay que tomar el Gurugú, porque de lo contrario nuestro honor quedaría mancillado... y se acabaría el negocio del perro chico.

El *Imparcial* lo dice con su elocuencia acostumbrada:

Quién ha de creer que en un país donde muchos Municipios ofrecen sus presupuestos casi íntegros, sus contribuciones los gremios, sus sueldos los funcionarios y sus ahorros los particulares; un país donde los reservistas llamados á las armas dejan presurosos las comodidades de sus casas, la paz de los talleres y los cariños de las familias, para correr á las filas, nutridas en cuatro días hasta resultar inútil la palabra *prófugo*; creer, repetimos, que en un país donde tantas y tan hermosas pruebas de virilidad y de patriotismo se aducen, puede consentir que vuelvan nuestras tropas sin haber impuesto severo y terrible castigo, sin haber hecho huir de sus guaridas y escondites á los moros, es manifiesta ceguera del gobernante y vale tanto como ignorar el terreno que se pisa.

¡Quite usted hierro, compadre!
Aparte de que lo de los Municipios que ofrecen sus presupuestos casi íntegros (tirando con pólvora ajena) y los ahorros de los particulares y las contribuciones de los gremios es una andaluzada, los funcionarios que ceden sus sueldos lo hacen con la misma espontaneidad que votan las candidaturas ministeriales en todas las elecciones, y los reservistas que dejan presurosos las comodidades de sus casas, etc., hasta resultar inútil la palabra *prófugo*, no lo hacen por defender los mataderos del campo de Melilla: parodiando una frase célebre, podría decirse: Suprimid la Ordenanza, y veremos cuántos reservistas corren presurosos á defender la patria... de África.

Por fortuna, *El Imparcial* está escrito para todos los gustos: después de decir muy satisfecho que los reservistas corren presurosos á las filas, publica esta noticia:

Parece que en breve se dictará una disposición determinando la responsabilidad en que incurren los reservistas que no se han presentado en sus respectivas zonas dentro del plazo en cada una señalada.

¡Y aquello de resultar inútil la palabra *prófugo*?
Maquiavelismos de López Domínguez, que habrá dictado esa disposición para dejar en mal lugar el patriotismo de *El Imparcial*.

Pero, Fabio, en el mundo hay más.
Y lo que hay es una carta publicada por *El Correo*, de la que tomamos estos párrafos:

Nuestros reclutas, la mayoría casados y con hijos, han ido á incorporarse á las reservas, y los que tienen valer de las autoridades que no llevan más que dos años de servicio, están en sus pueblos burlándose de los demás.

Hemos aprendido para otra vez, porque el que obedece parece. Así es como cree el Socialismo y el Anarquismo, por la ley de castas.

Resultado de lo anterior dos cosas: que hay muchos patriotas que dejan á otros la gloria de defender la bandera gualda y roja, y que las autoridades protegen á los tales, burlándose de la ley.
Conque vaya *El Imparcial* sumando patriotismo.

Otra noticia que puede añadir á lo de «los reservistas que corren presurosos á las filas»:

En el barrio de la Concha, jurisdicción de Santuree, puso fin á sus días un joven de 24 años de edad, llamado Maximiliano Atucha Cangas, al cual correspondía ahora incorporarse á su regimiento en virtud de la real orden publicada por el ministro de la Guerra.

Este suicida, que trabajaba en la mina Concha 3.^a y que era quinto del año 1889, manifestó diferentes veces, cuando se sustraba que iban á ser llamadas las reservas, que antes se pegaría un tiro que ir nuevamente al servicio, porque con ir á defender la patria quedaba su familia en la miseria.

Y continúa *El Imparcial*, el más belicoso de los periódicos patrióticos:

No lo dude el Gobierno: si el país comprende que se trata de buscar en la diplomacia el final de este asunto, olvidando la intervención de las armas, muy pronto comenzarán peligrosas manifestaciones que es preciso evitar.

¡Qué manifestaciones serán ésas, cielo santol! Serán como aquella grandiosa é imponente de Barcelona, que según *La Publicidad* paseó por las Ramblas en medio de la mayor indiferencia? ¿O como las ridículas manifestaciones estudiantiles que se han perpetrado en algunas poblaciones para divertimento de chiquillos?

Desengañense *El Imparcial* y los que con él explotan la nota guerrera: si el asunto de Melilla se acaba por medio de la diplomacia, no habrá otras manifestaciones que las de alegría de las 90.000 familias que han visto con justificada angustia marchar á sus hijos y á sus esposos.

Aunque algunos periódicos tengan que reducir la tirada de ejemplares.

Lo del contrabando de armas en Melilla va resultando un pequeño Panamá, según el corresponsal de *El Liberal*.

Además del oficial del Ejército preso en los primeros días, aparecen comprometidas «muchas personas que desempeñan cargos oficiales» y ha sido reducido á prisión el representante de la Compañía Trasatlántica.

Algo habíamos de sacar en limpio de la guerra del moro.

La convicción de que la burguesía de todos los países vive en un Panamá continuo.

Lo que, después de todo, no nos ha sorprendido.

Esto del *panamismo* es como las cerezas.

A *La Publicidad* le escribe su corresponsal Felipe:

Mis noticias me permiten asegurar que cada día se enreda más la cuestión del contrabando de armas y municiones, que se venía haciendo en Melilla. Este lamentabilísimo negocio lleva el ánimo á la consideración de que también hay que averiguar si es cierto ó no que allí y en Ceuta se viene haciendo otro contrabando de otra especie, no tan reprobable, pero igualmente merecedor de castigo.

Sabido es que en los alrededores de Melilla, como en los de Ceuta, existen terrenos más ó menos fértiles y extensos, que se siembran de cereales, cuyos cereales, como producidos en territorio español, tienen libre circulación en España; y como España es la Península, á España vienen aquellos cereales sin pagar derechos de Aduanas.

Nada más justo que esto; mas cuentan los marmuradores, que como nada ofrece mayores dificultades que averiguar el número de fanegas de cebada, que es lo que allí se siembra, que producen las tierras de los españoles, puede darse el caso, si es que no se da, de adquirir partidas más ó menos considerables, producidas en territorio marroquí y que los riffeños venden á precios fabulosamente baratos, que luego pueden venir á España, si es que no vienen, libres de derechos como producidas en territorio español.

Aunque de otro género, no deja de tener gracia esto que leemos en un periódico:

Parece que las *sagradas piteras* del campo de Melilla que tantas víctimas han causado en nuestra tropa son del excelentísimo señor marqués de Laros, tan influyente entre los conservadores.

Y se dice que si continuara todavía en pie, sirviendo para ocultar las celadas de los riffeños, débese sólo á ser propiedad de dicho señor, á quien cree el Gobierno que se le debe guardar todo género de consideraciones.

¡Naturalmente! Bueno que se destruya á cañonazos el caserío de Frajana, aunque en él perezcan mujeres y niños; ésos al fin son infieles y salvajes; pero las piteras del marqués de Laros hay que respetarlas.

¿Y el derecho de propiedad?

Para que nuestros lectores vayan aprendiendo cómo se escribe la Historia por los periódicos patrióticos.

Dijo *El Suplemento*, de Barcelona, que al pasar por Mataró los dos escuadrones del regimiento de Caballería de Treviño, fueron recibidos con indescriptible entusiasmo.

Y un periódico de esta última población replica:

Efectivamente; los oficiales fueron á quejarse de lo mal que se les recibió en varias casas (hubo pocas y honrosas excepciones) y acordaron hospedarse en la fonda.

Los soldados no fueron alojados en casas particulares.

Extraordinario acontecimiento.

Con este llamativo título se anunció en Madrid el domingo último una corrida de «beceros bravos» en la que habían de tomar parte los siguientes lidiadores: espada, Manuel García Revete, de diez años de edad; banderilleros, Ramón Bellver, de doce años; Manuel García, de diez años, y Manuel de Usar, de once años.

Y el cartel en que se anunciaba que niños de diez, once y doce años iban á banderillar y matar beceros bravos (que bien pueden ser toros), tuvo que pasar por la aprobación del popular gobernador de Madrid, que sin duda ignora la existencia de una real orden de Romero Robledo prohibitiva de la explotación de niños en ese género de espectáculos.

Como ignoran siempre las autoridades la existencia de todas las leyes publicadas más con el afán de darse

sus autores lustre de moralistas, que con el deseo de hacer las ejecutivas.

Tampoco se han acordado de la existencia de semejante real orden los periódicos que dieron cuenta del espectáculo, y que por causa del mal tiempo se quedarían en el bolsillo con los billetes que les regaló la Empresa.

Pero ya remediarán su olvido lanzando unas cuantas lamentaciones cuando uno de esos niños de diez años pierda la vida en las astas de un «becerro bravo».

Y después, naturalmente, de haber visto el espectáculo.

¡Qué ocasión ha perdido el Sr. Urrecha para probarnos que los periodistas burgueses también protestan, y no a posteriori, de la inicua explotación de la infancia, según nos ofreció cuando corrió la noticia de la muerte del tenor de la Compañía infantil!

Pero ¡ya se ve! anda ahora tan atareado *El Imparcial* en hinchar lo de Melilla, que no le queda tiempo para ocuparse en niñerías.

Los respetables padres de familia que han echado sobre sus hombros la simpática tarea de moralizarnos, tampoco se han «apercebido» de que hay empresarios que especulan con la vida de los niños toreros.

Sin duda porque no temen que esa clase de inmoralidades perviertan á sus hijos, que las verán todos los días.

En las fábricas y talleres de sus papás.

La huelga de los factores-telegrafistas de la línea de Madrid á Zaragoza y á Alicante terminó, como ustedes saben, poniendo Compañía y obreros su litigio en manos de Moret.

Y... en buenas manos cayó el pandero.

Porque ahora resulta que á pesar de los días transcurridos desde aquel armisticio, continúan separados del servicio 36 factores de la estación de Madrid.

Los cuales podrán así apreciar en lo que valen las desinteresadas oficiosidades del ministro de Fomento.

Y aprender para otra vez á no confiar la defensa de sus intereses á abogados de la burguesía, sino á su propio esfuerzo.

El periódico bilbaíno que, con intención que no hemos de calificar, ha tratado de confundir en una común denominación el Socialismo y el Anarquismo, sólo merece nuestro desprecio: refutar sus malévolas deducciones sería hacerle demasiado honor.

No nos acusa la conciencia de haber armado el brazo de ningún criminal, y entre la propaganda de la Revolución como hecho fatal é historicamente necesario para transformar la sociedad, y la colocación de bombas de dinamita en la sala de un teatro, hay tan inmensa distancia, que quien no la ve es un imbecil ó un malvado.

El grave académico y antiguo profesor de Historia D. Emilio Castelar, siempre imparcial y comedido cuando se trata de revolucionarios, escribe lo siguiente de la *Commune* de París, en una entusiasta apología del mariscal Mac-Mahón, que publica *La Ilustración Española*:

«... Yenció la triste comunidad revolucionaria compuesta de dementes, los cuales creían haber acabado con la propiedad quemando los libros del Registro, con la Deuda quemando los libros de inscripciones...»

Ni una sola palabra de verdad en estas descompuestas líneas del triste amigo de Mac Mahón.

La *Commune*, ó comunidad como usted la llama señor profesor de Historia, no se atrevió á quemar ni el Registro de la propiedad, ni el libro de la Deuda, y esa fué precisamente una de sus principales faltas.

Et voilà comme vous écrivez l'histoire!

LA LIBERTAD BURGUESA

Los socialistas somos unos verdaderos testarudos que no queremos convencernos de que el pobre, el trabajador, es hoy tan libre como lo pueda ser el capitalista más millonario.

Empeñados en que allí donde el salario existe no puede haber libertad verdadera, ni damos oídos á lo que dicen nuestros adversarios para probar el grandísimo error en que estamos, ni nos fijamos bastante en lo que sucede en rededor nuestro.

Si tuviéramos calma y no guiara nuestras acciones el maldito espíritu de secta, seguro es que veríamos claro en semejante asunto y no tomaríamos por regla general hechos que, á lo sumo, constituyen una excepción sin importancia.

Porque, en realidad, sólo en unos cuantos hechos nos basamos para sostener el criterio de que en la sociedad burguesa los obreros son esclavos.

Y si no, veámoslo. En virtud de la libertad que hoy se disfruta, asóciense los mineros de Francia, de Inglaterra y de Bélgica; reclaman á las respectivas Compañías que mejoren sus condiciones de trabajo, y, como éstas se niegan á ello, decláranse en huelga y procuran que ningún compañero vaya á ocupar sus puestos. Esta libertad es respetada por los Gobiernos de los respectivos países... hasta que los intereses de la Compañía lo reclaman. Al llegar este caso, ni escasean los procesos, ni las bandas de esbirros, ni los batallones de soldados.

En virtud de su libertad, los campesinos de Sicilia forman Sociedades para mejorar un poco los contratos leoninos que les imponen los propietarios de la tierra, y no se les pone reparo alguno... hasta que los patronos ven que la unión realizada por aquéllos amenaza mermar en insignificante cantidad sus beneficios. Entonces se envía un delegado especial del Gobierno, con acompañamiento de soldados, para que, con un pretexto cualquiera, disuelva las organizaciones de los campesinos, y si éstos se sublevaran contra tal atropello, los fusile.

En virtud de esa misma libertad, los mineros de Vizcaya, viendo el término de sus desdichas y la emancipación de su clase en el triunfo del Socialismo, quieren ingresar en el Partido Socialista Obrero; pero los propietarios de las minas, por medio de sus encargados, los ponen en la alternativa de perder el trabajo ó de no formar parte de la organización que desean.

También en uso de su libertad quieren esos mismos mineros hospedarse donde mejor les parezca y proveerse de alimentos allí donde se los vendan de buena calidad y en su justo precio; pero los capataces ó encargados pónenlos en el caso, si quieren tener trabajo, de renunciar á propósitos tan razonables y de someterse á vivir en los inmundos y caros barracones de que ellos son propietarios.

Asóciense los obreros de los talleres de ferrocarriles de San Andrés de Palomar con el plausible fin de disminuir su explotación y de que se retribuya mejor su trabajo; pero la Compañía respeta su libertad para asociarse echando á la calle á los fundadores de la Sociedad y á los que más trabajan por que ésta prospere.

Presentan los factores de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante una serie de reclamaciones á cual más justa; pero los directores de ella respetan la libertad de esos compañeros trasladando á los que juzga han tomado la iniciativa en el asunto, causándoles los consiguientes trastornos y los inevitables gastos.

Los trabajadores de Carmaux, haciendo buen uso del sufragio, llevan al Municipio á su compañero Calvignac; pero la Compañía que los explota despide á éste para que, careciendo de trabajo, tenga que abandonar la población.

Los obreros bilbaínos eligen á nuestro correligionario Manuel Orte para que los represente en el Ayuntamiento; pero el burgués que por muchos años explotó á aquél déjale sin trabajo, sin duda para que pueda dedicar todo el tiempo á las tareas concejiles.

Propónese un obrero, porque es libre para hacerlo, organizar á los de su oficio para que puedan defender sus intereses y mejorar su condición; pues por bueno que sea, por bien que cumpla dentro de la fábrica ó el taller, el patrono le pone en medio de la calle.

Distínguese un trabajador por su actividad, por su celo ó por su inteligencia en la defensa de los intereses de su clase; pues hipócrita ó francamente le hará salir de su casa el industrial.

Quiere un asalariado hacer uso del sufragio en período electoral votando al candidato que representa sus ideas, libre es de hacerlo; pero si esas ideas son opuestas á las del régimen actual, la emisión de tal voto equivale á su cesantía.

Muérese uno de los dueños de una fábrica á quien los obreros no tienen que agradecer más que insultos, atropellos y merma en sus salarios; pues los obreros son todo lo libres que quieren para odiarle y maldecirle, pero se ven obligados á ir á su entierro y á oír alguna misa por la salvación de su alma.

Procésase á un patrono, y por malo y cruel que sea, allá van sus operarios, no por su voluntad, sino porque no les quite el pan, á deponer en favor de su verdugo y á proclamar en todos los tonos su inocencia, aunque desconozcan el motivo por el cual se le ha encausado.

Cumple años un explotador, su esposa ó alguno de sus hijos; pues por malos que sean todos ellos, los operarios, por la razón ya dicha, no sólo han de felicitarlos, sino que han de invertir una parte de su mísero salario en obsequiar á quien no quisieran siquiera conocer.

Pues bien: salvo estos hechos y algunos otros más, ¿en qué nos apoyamos los socialistas para decir que los trabajadores no son hoy libres y que la libertad burguesa es una mentira? Sólo en nuestro ciego odio á la sociedad actual.

Conviene, pues, que abramos los ojos á la luz de la razón y nos convenzamos de que hoy el proletariado es libre para hacer cuanto le plazca.

El único límite que se pone á su acción es que no perjudique en nada los intereses de la clase que tan amplia libertad concede.

LA SALUD

II

Quisiéramos que el lector, al oír estos pequeños artículos sobre la salud, encontrase en ellos sabrosa lectura; pero tan buenos deseos los hace imposibles lo enojoso del tema.

Eucaminados todos ellos á la demostración de que no vivimos en el mejor de los mundos, de que nuestra organización es una aberración social, y de que hemos equivocado los hombres nuestra misión en la Naturaleza, han de tener impreso, forzosamente, el sello ingrato de lo desagradable: que no se puede pintar lo sombrío con brillantes colores, ni relatar miserias en tono festivo.

Al dar este género de lectura cumplimos un deber, pues tal es para nosotros poner en relieve deficiencias sociales y demostrar que vivimos mal siendo posible vivir bien, aunque digan lo contrario los sabios: los Castellar, los Echegaray, *et cetera*.

El artículo pasado fué un preámbulo lleno de mal perñeadas afirmaciones. Los siguientes serán una serie de datos demostrativos.

¿Que hemos dicho que la aplicación de los principios de Higiene es impracticable dentro de la sociedad en que vivimos? ¿Que hemos afirmado que hoy los obreros no pueden tener salud; que se lo prohíbe la sociedad misma, aunque se diga lo contrario? Pues bien, lo comprobaremos.

Hoy demostraremos que el obrero no gana lo bastante para comprar á su familia la cantidad de sustancias indispensables al alimento del cuerpo humano, al sostenimiento de la salud. Mañana probaremos también que la competencia industrial impide la Higiene, no sólo entre los pobres, sino—lo que parece increíble—hasta en los ricos.

Están conformes los fisiólogos en que el total de los elementos nutritivos diarios para el sostenimiento de la salud puede obtenerse con los siguientes alimentos y cantidades:

Carne.....	2,50 pesetas el kilogramo.
Pan.....	0,48 » el kilogramo.
Leche.....	0,40 » el medio litro.
Patatas.....	1,50 » los 11 y medio kilogramos.
Manteca.....	1,10 » los 460 gramos.

El precio medio de estos artículos en Madrid es el siguiente:

Manteca.....	30 gramos.
Patatas.....	200 »
Leche.....	490 »
Pan.....	370 »
Carne.....	350 »

Estos precios no están muy altos, aunque lo parezcan; son simplemente el tipo del mercado, muy elevado, desgraciadamente, dadas las circunstancias, pero al que tenemos que atenernos para nuestra comprobación.

El precio de la carne con hueso no sirve para nuestros cálculos, porque para los mismos necesitamos el coste de los artículos, descontados los desperdicios.

Tampoco recurrimos al precio de las carnes inferiores—falda, etc.—, porque para una buena alimentación debe contarse solamente con artículos de primera calidad, que son los únicos capaces de llenar las necesidades de la Higiene.

La leche suele venderse en Madrid de 15 á 25 céntimos cuartillo; pero la de este precio es generalmente un compuesto químico. La que venden los lecheros, virgea—según ellos—de agua y otras materias extrañas, cuesta á 50 céntimos cuartillo, que es el tipo aceptado por nosotros.

Con dichos precios puede formarse la siguiente apreciación:

Carne.....	0,88 pesetas.
Pan.....	0,18 »
Leche.....	0,32 »
Manteca.....	0,08 »
Patatas.....	0,03 »

O lo que es igual, que sin contar lo que valen los ingredientes de preparación (combustible, sal, aceite, vinagre, especias, etc.), cuesta la manutención diaria de cada adulto 1,49 pesetas.

Los jornales que disfrutan los obreros madrileños fluctúan entre 1 peseta 50 céntimos y 5 pesetas.

Suponiendo una familia compuesta del matrimonio con un hijo menor, disfrutando el cabeza de familia 4 pesetas de jornal, en un trabajo constante y no sometido á las influencias atmosféricas que en determinados oficios hacen perder jornales; suponiendo meses de 30 días y descontando los domingos—el minimum de días sin jornal—, contará dicha familia, para cubrir todos sus gastos, con 104 pesetas mensuales.

Una manutención higiénica para el matrimonio y su hijo ó hija exigirá las siguientes cantidades:

Alimentación del matrimonio durante 30 días, á 1,49 pesetas diarias por cada individuo.....	89,40
Alimentación del hijo, suponiéndole en la puericia, y asignándole 0,50 pesetas diarias, ó sea el tercio de un adulto.....	15,00
Total.....	104,40

Es decir, que el coste de una alimentación higiénica se elevaría 40 céntimos sobre lo que ganase el cabeza de familia, sin contar el de los ingredientes de preparación; ó lo que es igual, que no gana el obrero para sí y su familia ni siquiera la cantidad indispensable para poder

comprar en crudo los alimentos que exige una nutrición con arreglo á los principios de la Higiene.

Como al coste de estos alimentos hay que añadir el de los ingredientes de preparación, y como el sostenimiento de la vida exige otros gastos indispensables también, clara está la imposibilidad en que se encuentra el obrero de alimentarse higiénicamente. Los gastos de alquiler de casa, calzado, jabón para la limpieza de la ropa y de la vajilla, calefacción en los días crudísimos de invierno, recosido y reposición de ropas interiores y exteriores, alumbrado, botica, etc., son tan imprescindibles, que la vida sin ellos no es posible; y son gastos que gravitan sobre el jornal, dificultando, como es consiguiente, la posibilidad de una alimentación higiénicamente aceptable.

Como habrá podido observarse, no hemos recurrido al ejemplo de una familia numerosa ni al del jornal más reducido, sino que, al contrario, hemos presentado un salario que sólo disfruta la minoría de los obreros y una familia con el menor número de hijos. Claro se ve que no hemos querido llegar en nuestra demostración á las fronteras del pesimismo, lo cual nos sería muy fácil sólo con bocetar miserias tomadas del natural; sólo con diseñar el hogar de un ayudante de albañil, ganando 3 pesetas de jornal en el invierno, cuando las lluvias no permiten trabajar diariamente y cuando las heladas hacen perder muchos cuartos de día.

Y si hubiéramos querido extremar los tintes sombríos, bastarían describir la vida de un obrero de los que sirven al Municipio madrileño por 6 ó 7 reales y trabajo alterno.

Queda, pues, demostrada la imposibilidad de una alimentación higiénica. Y queda demostrada de la manera que no puede dejar lugar á duda, por la lógica indiscutible de los números.

En otros artículos indicaremos las consecuencias de la mala alimentación; consecuencias que sufre nuestra sociedad anémica y que influyen en la limitación de la vida y en la degeneración de la especie; consecuencias que terminarán definitivamente cuando la sociedad se establezca con principios socialistas.

Así lo demuestran nuestros autores, así las ciencias todas, así las manifestaciones imparciales del saber humano.—L. V.

LA SOCIEDAD DEL PORVENIR

¡Ah! ¡Cómo veo claramente destacarse la ciudad de la justicia y de la dicha! Todos sus habitantes trabajan, pero personal, obligatoria y libremente. La nación no es más que una sociedad de cooperación inmensa; los instrumentos de trabajo son de la propiedad de todos; los productos están centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? Pues se tiene derecho á otro tanto de consumo social. La hora de trabajo es la común medida; un objeto no vale más que lo que importan las horas que costó el fabricarle; no hay más que un cambio entre todos los productores, el que se verifica por medio de los bonos del trabajo.

¡No más especulación, no más robos, no más tráfico abominables, no más esos crímenes que la codicia inventa: las jóvenes casadas por causa de su dote; los padres ancianos estrangulados por causa de su herencia; los transeúntes asesinados por causa de su bolsa! ¡No más clases hostiles, patronos y obreros, proletarios y burgueses, y, por lo tanto, no más leyes restrictivas, tribunales ni fuerza armada protegiendo el inico acaparamiento de los unos contra el hambre rabiosa de los otros! ¡No más ociosos de ningún género, y, por lo mismo, no más propietarios sostenidos por el alquiler, ni rentistas mantenidos por el azar; no más lujo, en fin, ni miseria! ¡Ah! ¿No es la equidad ideal la suprema sabiduría; que no haya privilegiados ni miserables; que cada uno consiga por su propio esfuerzo la felicidad, el término medio de la felicidad humana?—EMILIO ZOLA.

LOS FACTORES-TELEGRAFISTAS Y EL SR. MORET

La huelga de los factores de ferrocarriles, que terminó por mediación del ministro de Fomento, ha tenido el fin que era de esperar.

Nunca una intervención semejante se ha colocado de manera franca y abierta de parte de los obreros, ni tampoco cabe esperar que un representante de la burguesía en el Gobierno vaya en contra de los intereses cuya defensa le está encomendada.

La poderosa Compañía ferrocarrilera sabía perfectamente que el Sr. Moret había de dar al asunto un arreglo satisfactorio para ella, y no ha tenido inconveniente en aceptar su mediación.

Los empleados, por tanto, al creer que el ministro de Fomento obraría con entera independencia, y defendería sus justísimas peticiones, han sido los equivocados.

Este desengaño les hará comprender que la lucha entablada entre poderosos y desposeídos no se resuelve apelando á las llamadas armonías, sino que se necesita colocar de una manera decidida la fuerza que da la unión estrechísima de los obreros todos, enfrente del capitalismo y sus agentes, y dar la batalla. Sólo de este modo se arrancan concesiones á la clase capitalista.

Si los factores hubieran insistido en su actitud primitiva; si no hubieran aceptado arbitrajes buscados por la Compañía de una manera indirecta; si al decirles el señor Moret que volvían á sus puestos «sin hacer imposición alguna» (imposiciones llama la burguesía á las le-

gítimas reclamaciones de los obreros), le hubieran contestado que en tanto la Compañía no aceptara sus peticiones no lo verificarían, seguramente que su triunfo hubiera sido completo, y no se encontrarían hoy con que no sólo no han conseguido nada de lo que se proponían, sino que 36 de sus compañeros que más se han significado por su entereza y por su actividad durante la huelga, continúan separados de sus puestos por orden de la Empresa.

¿Qué ha hecho, pues, el Sr. Moret en este asunto? Lo que era de esperar: colocarse al lado de la poderosa Compañía ferroviaria.

CAMPAÑA ELECTORAL

BILBAO

18 de noviembre de 1893.

Nos hallamos en plena zambra electoral. Cartistas y euskalerriacos, monárquicos-liberales y republicanos de todos colores se aprestan á la lucha con entusiasmo. Los domicilios de los electores se inundan de candidaturas, que los agentes reparten con profusión. Se apela á todos los medios para asegurar el triunfo de los presuntos administradores de la cosa pública. Entre los republicanos hay mar de fondo. No se entienden para la designación de candidatos. Soláegui y Echevarrieta, de acuerdo con Chávarri, á gusto del cual rueda aquí la política republicana, señalan los republicanos que han de figurar en candidatura, levantando estos nombramientos, generalmente recaídos en personas sin prestigio, censuras durísimas entre los republicanos sencillos, ocasionando estas protestas trasiego de distritos y cambios de candidatos, de tal modo, que á la hora presente se ignora cuál será la candidatura republicana definitiva. Probablemente los federales, á quienes, según ellos dicen, se les ha postergado en la designación de puestos, rompan la coalición republicana, que aquí está prendida con alfileres.

El empeño de los republicanos es derrotar á los candidatos socialistas, para lo cual presentan frente á nuestros amigos gente desconocida en política y sin ningún arraigo en la opinión, pero con muchos miles de pesetas dispuestos para ganar la elección. Así y todo, es casi seguro que saldrán con las manos en la cabeza.

Para que los lectores de El Socialista se formen una idea de la agitación electoral, trasladamos á estas cuartillas una carta que el nuevo señor de Vizcaya ha escrito á un correligionario nuestro:

Bilbao, 11 de noviembre de 1893.

Sr. D. José González.

Mi estimado amigo: Para las próximas elecciones de concejales, y guiados por la idea de no dejar al Ayuntamiento exento de representación monárquico-liberal, hemos pensado un grupo de amigos presentar por el distrito del Euzancho como candidatos á los Sres. D. Emiliano de Olano y D. Joaquín Moreno Goñi, personas á quienes usted conoce, por lo que excuso encarecerle las condiciones que les adornan para ejercer dicho cargo.

Le ruego, pues, que ponga en juego toda la influencia en dicho distrito en pro de los mencionados candidatos, por lo cual le anticipo las gracias desde luego su afectísimo seguro servidor y amigo.—Victor de Chávarri.

He aquí ahora la contestación que ha obtenido de nuestro amigo:

Bilbao, 17 de noviembre de 1893.

Sr. D. Víctor de Chávarri.

Mi estimado amigo: Para las próximas elecciones de concejales, y guiados por la idea de no dejar al Ayuntamiento exento de representación socialista, hemos pensado un grupo de amigos presentar por el distrito del Euzancho como candidatos á los compañeros Facundo Perezagua y Cenón Ruiz, personas á quienes usted conoce por lo mucho que continuamente le elogia, por lo que excuso encarecerle las condiciones que les adornan para ejercer dicho cargo.

Le ruego, pues, que ponga en juego toda la influencia en dicho distrito en pro de los mencionados candidatos, por lo cual le anticipo las gracias desde luego su afectísimo seguro servidor y amigo.—José González.

Entre los socialistas, el espíritu batallador es grande, y todos esperan sacar triunfantes á sus candidatos. Alentar á los trabajadores bilbaínos ha contribuido nuestro amigo Iglesias, que en reuniones numerosas les ha dirigido la palabra, enardeciendo y excitando á la lucha con los acentos de sus frases siempre empapadas en la verdad de nuestras ideas.

Nuestro amigo ha tomado parte en cuatro reuniones de propaganda entre Bilbao y Sestao, reuniones que siempre se han visto extraordinariamente concurridas. Esta noche se dará un nuevo meeting con presencia de nuestro querido amigo, para que mañana, día de la lucha, llevando impresa aún en el cerebro la rectitud de los propósitos que nos guían al aspirar á la concejalía, los trabajadores voten con firmeza, rechazando los halagos del dinero, la candidatura de su clase, única que lleva, que debe llevar, la representación de las aspiraciones de los obreros.

Os tendremos al corriente del resultado de la lucha.—El corresponsal.

MATARÓ

La Agrupación Socialista de esta localidad, con motivo de las pasadas elecciones municipales, dirigió un manifiesto á los trabajadores mataronenses, del que tomamos los siguientes párrafos:

Otra vez se presenta la ocasión de librar una batalla por nuestros ideales, y otra vez nos encontramos en el deber de enarbolar en la lucha electoral la bandera de las reivindicaciones

obreras que proclama el Socialismo universal, como indispensables para establecer sobre la tierra el reinado de la verdadera paz y de la justicia.

Nuestra línea de conducta es bien conocida de todos y fieles á ella, vamos á la contienda electoral en contra de todos los partidos que defienden la presente organización económica de la sociedad, basada en la ícua explotación del hombre por el hombre, causa y origen de todas las desventuras sociales.

Hoy, la política debe consistir exclusivamente en la cuestión económica, que es de vida para los trabajadores, y dejando completamente mezquinos detalles de forma y nombre de gobierno, afirmamos que en la presente época sólo dos partidos deben combatir, burgueses y trabajadores, y por consiguiente, precisa el engrandecimiento, vigoroso, consciente y ordenado, del Partido Socialista frente del partido burgués, que lo constituyen todas las fracciones en que se divide la clase patronal, hoy dominante, y en las que militan, por desgracia, muchísimos trabajadores por no conocer aún el origen de su mal y la naturaleza de sus intereses.

Conviene, pues, que los trabajadores mismos se preocupen de su suerte. Urge que enfrente de esos partidos burgueses que se disputan entre sí el poder, robustezcan los obreros el suyo y opongan una lucha de clase, formal y sostenida, á esa política de farsa y de corrupción en que se hunde cada vez más la burguesía; que sólo la clase trabajadora, formada, instruida y en directa oposición con la clase capitalista, por ir á acometer las vacilaciones las reformas económicas que han de ir gradualmente acercándonos á nuestra emancipación social.

Los Municipios, verdaderas fortificaciones desde las cuales el enemigo nos oprime, se ofrecen á los trabajadores por medio de su voto, como manejables instrumentos de su redención, como verdaderas y formidables armas de guerra con cuyos golpes se debilita el poderío capitalista. Es además, en manos de la clase trabajadora, un resorte poderoso que ha de multiplicar las fuerzas de la Revolución y un recurso eficazísimo para aminorar los estragos de la miseria, que se ceba horriblemente en nuestra clase, y aumentar nuestra capacidad moral para llevar brillantemente á cabo la más grande empresa de la civilización y del progreso humano.

Conquistado el Municipio, han podido los socialistas de Roubaix, Mar-ella y otros importantes localidades de Francia, elevar considerablemente el presupuesto municipal de enseñanza pública y darla gratuita han podido crear farmacias municipales y dar asistencia médica gratuita á los menesterosos y llevan lo la moralización y economía en la antes saqueada administración de los intereses comunales; han podido ser, en cuantas ocasiones ha precisado, amparo, defensa y sostén de los trabajadores.

La Agrupación Socialista de Matató, al presentar en esta lucha electoral sus candidatos, no se avergüenza ante la seguridad de una derrota. Cumplimos honradamente el sagrado compromiso de luchar por los trabajadores, para quienes pedimos y defendemos en esta ocasión el programa municipal elaborado en el Congreso socialista de Valencia.

Después estampa el programa municipal aprobado en el Congreso de Valencia y excita á la clase trabajadora á que vote la candidatura socialista, compuesta de los compañeros Juan Rocafort Prous, Jesús Costa Pujol, Jaime Bassart y Salvador Casals.

MÁLAGA

Han luchado en las pasadas elecciones municipales como candidatos del Partido Socialista los compañeros Manuel Gil y Rafael Salinas.

CARTA DE FRANCIA

París, 18 de noviembre de 1893.

No hace mucho tiempo que los verdaderos amigos del proletariado consideraban la huelga como un arma peligrosa, si bien fatalmente necesaria y útil en muchos casos. Cada vez que en esa guerra implacable entre el capital y el trabajo, en que el obrero arriesga más que su vida, la vida de su esposa y de sus hijos, los trabajadores perdamos una batalla, el desaliento y la desorganización eran la inevitable consecuencia de tan cruel desastre.

¿Cómo han cambiado los tiempos! Los progresos de la idea socialista son tales, y el conocimiento de su miserable situación y del único modo de remediarla ha ganado tanto terreno en la conciencia de la clase trabajadora, que hoy puede afirmarse que una batalla perdida en el terreno económico es batalla ganada en el terreno de la Revolución.

Un alto ejemplo de esta verdad es la huelga del Paso de Calais, que acaba de terminar desgraciadamente con la derrota de los huelguistas, en la cual 45.000 mineros han luchado heroicamente durante cincuenta y un días contra las fuerzas coligadas de las poderosas Compañías mineras y las fuerzas gubernamentales (Administración, Policía, Ejército, Magistratura), puestas públicamente al servicio de las Compañías. Es la huelga más importante que ha tenido lugar en Francia desde la fundación de los Sindicatos ó Sociedades de resistencia, tanto por el número de los obreros que en ella han tomado parte, como por el encarnizamiento con que las han combatido los detentadores del capital y sus cómplices los detentadores del Poder.

Impedidos de continuar la lucha, los mineros se han visto en la dura necesidad de rendirse, confesándose vencidos, pero no abatidos ni dominados. Así lo declaran en un documento que será memorable, por resumir toda la historia de la huelga y revelararnos la sorprendente transformación que se ha operado en las ideas de los trabajadores de las minas. Refiérome al orden del día del Congreso de los delegados mineros reunido en Lens, que ha publicado el Comité de la huelga y que inserto á continuación literalmente, sin alterar en lo más mínimo su texto:

ORDEN DEL DÍA

»El 14 de septiembre, los delegados, reunidos como hoy en Congreso, decidieron, por mandato especial de sus

comitentes, que había lugar á declararse en huelga simultáneamente en todas las explotaciones carboníferas del Paso de Calais.

»El motivo principal de esta resolución era que el compromiso celebrado en Arras el 30 de noviembre de 1891 no se cumplía por parte de los patronos; y además, que los obreros que se acercaban á la edad que les daba derecho al retiro eran despedidos bajo el más fútil pretexto. Los salarios habían sido rebajados de una manera fraudulenta, y los trabajadores, que habían gastado sus fuerzas al servicio de las Compañías, eran arrojados á la calle.

»Nuestra huelga, principiada el 18 de septiembre, acaba ahora su séptima semana.

»No se ha tenido en cuenta ninguna de nuestras justas reclamaciones. Las Compañías, de común acuerdo, han contestado á ellas con una desdénosa negativa, y no han querido someterse á la nueva ley que, en casos semejantes, prescribe el arbitraje. En cambio, han recurrido, contra nosotros, á los manejos más odiosos y desleales, á las más injustificables provocaciones.

»Los gobernantes que se hallan actualmente á la cabeza de la República han abrazado desde luego la causa de las Compañías, poniendo á su servicio la Gendarmería, el Ejército y los Tribunales. Siete semanas ha que nuestra región se halla en estado de sitio, y no existe ya para nosotros ni ley ni derecho. Vivimos bajo el régimen de país conquistado. Los caminos reales nos están vedados, se violan nuestros domicilios y se nos persigue á lanzadas y á sablazos.

»A la menor designación de un director de la mina ó de uno de sus subalternos, nos prenden, nos cargan de cadenas y nos encierran en la cárcel. Nuestras esposas y nuestras madres no son tampoco respetadas. Las detenciones se cuentan por docenas todos los días; y he aquí que, no habiendo conseguido aterrizarlos á pesar de tantos horrores, nos asesinan á tiros de revólver, mientras llega la hora de fusilarnos.

»Durante siete semanas hemos apelado á la opinión pública, á la Francia entera. Muchos diputados socialistas han venido á sostenernos, á animarnos, habiendo referido después en la Prensa la opresión de que somos víctimas y nuestra lucha. Sus voces no han sido escuchadas más que la nuestra.

»Parece ser, sin embargo, que hoy la opinión se conmueve; pero es demasiado tarde: nuestras fuerzas están agotadas y no podemos soportar por más tiempo nuestra miseria; nos vemos obligados á inclinar la frente, á confesar que somos vencidos, á sufrir sin condiciones el despotismo del capital, á encerrar en nuestros pechos la esperanza de un próximo desquite.

»Pero queda demostrado una vez más: que el trabajador no debe esperar ninguna mejora de su suerte, ninguna equidad ni justicia, sino de una REVOLUCION SOCIAL. No lo olvidaremos; y aates de volver á nuestras duras y sombrías faenas, demos las gracias á los oradores socialistas que han fraternizado con nosotros.

»En su consecuencia, el Congreso se pronuncia hoy, 4 de noviembre, en pro de la terminación de la huelga.»

Las Compañías mineras y sus esbirros pueden cantar victoria, están en su derecho; pero con otra victoria como ésta, la hora de su desaparición habrá llegado, sin que les valgan concesiones tardías.

Respecto al Gobierno de cosacos que riga esta República burgo-rusa, dentro de poco habrá de dar cuenta de su escandalosa parcialidad en la más grave de las luchas económicas que se han sucedido en Francia de veinte años á esta parte.

Los diputados socialistas de la Cámara que acabó de inaugurar sus sesiones han acordado, después de haberse constituido en «grupo socialista», compuesto de los representantes de las diferentes fracciones del Socialismo, que ha lugar á interpelar al Gobierno sobre las huelgas del Paso de Calais.

Además de cumplir con un deber, los nuevos representantes del Socialismo obrero van á abrir los debates parlamentarios precisamente con una cuestión que les permitirá afirmar altamente, á la faz de la desatentada reacción política y económica que se prepara, las opiniones revolucionarias de nuestro Partido.—L.

A UN INSOLENTE

Al individuo que, escondiendo su nombre tras el seudónimo Un obrero, quiso intervenir desde las columnas de La Unión Republicana, de Burgos, en la polémica sustentada entre el Sr. Casado y el que escribe estas líneas, díjese en el penúltimo número de El Socialista que para combatir una idea lo primero que se necesitaba era conocerla.

Ahora, en vista de los calificativos de «embustero» y «charlatán» que me aplica en uno de los cuentos que ha publicado en el antedicho semanario, le manifiesto sin ambages ni rodeos que lo primero que se debe exigir á una persona para discutir con ella es educación.

Y que él no la tiene.—P. I.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

San Andrés de Palomar.—Según carta que tenemos á la vista, nuestro correligionario Juan Margó ha sido víctima de una infame delación.

Se le ha acusado de anarquista, no se sabe por quién, y con este motivo la Policía verificó un registro á altas horas de la

noche en su domicilio, dando por resultado que no se encontrará nada que comprometiese a nuestro amigo.

Felicitemos a tan digno compañero, porque ya que ha tenido que sufrir las molestias y otros excesos de la Policía cometió durante el registro, se ha visto libre de su furor, que no es poco en los tiempos que corremos.

FRANCIA

El Grupo de estudiantes socialistas adherido a la Aglomeración parisiense del Partido Obrero ha dirigido el siguiente mensaje a los estudiantes rusos:

«En el momento en que la Francia burguesa de 1893 se prosterna a los pies del czar de todas las Siberias y deshonra a la Francia de la Revolución con la más monstruosa de las alianzas, los estudiantes socialistas parisienses envían a los estudiantes socialistas rusos el testimonio de su simpatía y de su admiración.

«Son los estudiantes socialistas rusos los que, perseguidos como bestias feroces por el despotismo czarista, mantienen con firmeza en las tinieblas de la Rusia oficial la antorcha de las nuevas ideas; son los que en esa tierra de feroz absolutismo representan la causa del progreso, de la civilización y de la justicia social. ¡Honor a ellos!

«Con ellos los estudiantes socialistas revolucionarios e internacionales de París gritan con todas sus fuerzas:

- » ¡Viva la Revolución social!
- » ¡Viva la Internacional!

» Por el Grupo de estudiantes colectivistas.—Julio Thiercelin, secretario.»

—La veterana socialista Paula Mink ha sido condenada a diez días de prisión por el Tribunal correccional de Lille, por el delito de «ultrajes a los agentes de la autoridad».

El «ultraje» ha consistido en que la valiente socialista hizo cambiar de camino al caballo de un gendarme que iba a aplastar a un niño.

—El Municipio de París ha acordado que una de las calles de aquella ciudad lleve el nombre de Benito Malón.

—Se ha celebrado un banquete en Carmaux. A él han asistido los diputados socialistas y delegados de casi todas las Federaciones socialistas de Francia.

—Los días 24 y 25 de diciembre se celebrará en Auxerre un Congreso del Partido Obrero del Este.

ALSACIA-LORENA

El compañero Martín, redactor del *Volkszeitung*, de Mulhouse, ha sido condenado a un año de prisión por delito de prensa.

ITALIA

En Ceva (Turin) se ha constituido un Círculo socialista. —En breve aparecerá en Parma un periódico titulado *Pensamiento Socialista*, órgano de nuestras ideas.

AUSTRIA

El órgano en Viena de los socialistas austriacos, el *Arbeiter-Zeitung*, va a publicarse dos veces a la semana, en vez de una, como ha venido haciéndolo hasta aquí.

ALEMANIA

Ha producido gran sensación la publicación por Bebel de unas cartas en que Miguel, actual ministro del Imperio, declaraba a Marx que él era comunista y ateo y que había que provocar una sublevación de campesinos.

POLONIA

Los socialistas de la Polonia prusiana, que hasta hace poco formaban en las filas de la Democracia Socialista alemana, han resuelto constituirse independientemente para obtener mejores resultados en su propaganda.

Los periódicos del Imperio se muestran muy alarmados con este motivo, pues tanto a la Polonia como a la Alsacia-Lorena las consideraban como inexpugnables para los socialistas.

INGLATERRA

En la Cámara de los Comunes ha sido aprobada por 147 vo-

tos contra 126 la proposición Maclaren, que concede a la mujer el derecho al voto en los asuntos locales.

El Gobierno inglés ha combatido con tenacidad la proposición indicada, pero a pesar de esto ha sido derrotado.

La burguesía inglesa va dejando paso a las ideas emancipadoras, mas no por su gusto, sino cediendo a la presión que sobre ella ejerce el proletariado de esta nación.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE MADRID

El sábado 25 del actual, a las ocho de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general ordinaria en la calle de Jardines, 20, segundo, para examinar la gestión del Comité Local durante el mes de octubre.

Terminados los asuntos ordinarios un compañero disertará acerca de las ideas socialistas.

Se replica a los afiliados la puntual asistencia. Madrid, 22 de noviembre de 1893.—V. DIEGO ABASCAL, secretario.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—En la reunión celebrada el día 9 del actual por la Sociedad de Obreros marmolistas fué expulsado de la misma Antonio Seseña, por haber desalcado cierta cantidad de la Caja social.

—En junta general celebrada por la Sociedad de Obreros panaderos fué aprobado, por unanimidad el siguiente proyecto de reformas:

- 1.ª El trabajo se ejecutará seguido, siendo el término de la jornada de diez a once de la mañana.
 - 2.ª Los oficiales de masas correrán solamente con dos masas, y en la casa donde éstas lleguen a 20 fanegas existirán dos oficiales.
 - 3.ª Quedarán exentos de salir a repartir todos los que en la actualidad, incluyendo al muchacho, meten mano en la artesa.
 - 4.ª En las casas donde se cuezan seis masas existirán dos oficiales de pala y tres de masas.
 - 5.ª Que la cuadrilla no sea la encargada de descargar lumbreras y leña.
 - Y 6.ª Los jornales que percibirá la cuadrilla como mínimo, además de un kilo de pan, han de ser: cisquero, muchacho, maquinista, salvados y aprendiz chico, 3 pesetas; aprendiz de peso, cerneador y ayudante, 3,50; oficiales de masas y tahoneros, 4; oficiales de pala, 5.
- Además, se facultó a la Directiva, dándole un voto de confianza, para que escoja el momento más oportuno de llevar a la práctica las citadas reformas.

FRANCIA

Los grupos del Partido Obrero de Roubaix han acordado enviar 500 panes diarios a los huelguistas de Amiens.

—Los tejedores de la casa Magnan y Compañía, de Lyon, están en huelga. El diputado socialista Clovis Hugues ha llegado a aquella ciudad para auxiliar a los huelguistas.

—Continúan en huelga los tintoreros y aprestadores de Amiens.

El Consejo Nacional del Partido Obrero ha enviado un delegado para ayudar y alentar a los huelguistas.

—Por oponerse a una rebaja en sus salarios están en huelga los papeleros de la casa Desherdes, de Angulema.

INGLATERRA

A continuación insertamos un resumen de la organización de los obreros de la Imprenta en Inglaterra. Las diferentes So-

En la capital, 14.000 obreros celebraron brillantemente el 1.º de mayo, y en algunas ciudades de provincia, el contingente de manifestantes fué superior al del año anterior.

La tarea principal del Partido ha sido la propaganda por la Prensa y la organización del proletariado agrícola. La Prensa aumentó considerablemente sus abonados, porque, con la expropiación de la clase media y de los pequeños labradores, una aglomeración de habitantes muy instruidos, educados en la religión calvinista, facilitó los progresos del Socialismo. No es raro ver en las manos de los obreros agrícolas *Fuerza y materia*, del doctor Büchner, y los libros de Darwin, en su mayor parte, no les son desconocidos.

Ante este deseo de instruirse notóse una verdadera falta de literatura socialista; se comprendía muy bien el lado práctico del Socialismo, pero el estudio de la cuestión social, en general, era muy vago.

No le bastaba al Gobierno ejercer una gran presión sobre la clase obrera, sino que debía distinguirse aún arrebatando el 1.º de mayo una bandera destinada especialmente a la fiesta del trabajo. La indignación que produjo este atropello fué tan grande, que faltó muy poco para que hubiera una colisión. Puesto ya en la pendiente de la arbitrariedad y el despotismo, el Gobierno la recorrió toda. Apelando a diversos pretextos, prohibió las reuniones públicas, recogió los Estatutos a las Sociedades nacentes, disolvió las ya constituidas, impidió la venta de los periódicos socialistas; en una palabra, persiguió encarnizadamente todo cuanto significaba movimiento obrero. Por lo visto, creyó propicia la ocasión para dar un golpe de muerte al Socialismo, influyendo en que pensara así el hecho de que el proletariado agrícola sufría una explotación horrible, pues había épocas en que trabajaba de 16 a 20 horas diarias. Pero el desengaño fué grande, pues en vez de capitular ó aterrorizarse, esos obreros, al verse ante las bayonetas y los fusiles, gritaron a una: «Tirad y herid; no nos importa perder la vida.»

ciudades de cada profesión son las siguientes: la London Society of Compositors, que cuenta actualmente 9.930 socios y que, como indica su nombre, no admite sino a los compositores que trabajan en Londres; la Provincial Typographical Association, que tiene 11.600 individuos, y la Scottish Association, con 2.952. En algunas poblaciones hay asimismo Sociedades independientes, con cerca de 2.000 socios entre todas ellas. Todas las Sociedades mencionadas arrojan un total de 26.500 tipógrafos organizados.

A este número hay que agregar las diversas Sociedades de Londres: London Association of the Correctors of the press (correctores); Amalgamated Association of Pressmen (prentistas); Printing Machine Manager's Trade Association (conductores de máquinas); Pinter's Labourer's Union (marcadores, mozos, etc.); Printer's and Stationer's, Warehousemen's, Cutters and Assistant's Union (encuadernadores, etc.); Platen Machine Minders (minervistas).

Como se ve, los tipógrafos ingleses están perfectamente organizados, y sólo les falta constituir una Federación nacional que dé cohesión a fuerzas tan importantes como las de que disponen.

La abundancia de original nos obliga a aplazar hasta el próximo número la inserción de varias correspondencias.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

- Almería.—F. G.—Se sirve la nueva suscripción. Se manda un paquete a quien indica.
- Vich.—A. O.—Recibidas 10 pesetas: 7 de paquetes hasta el número 402 y 3 de su suscripción hasta fin octubre 94.
- Málaga.—O. L.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el número 398. Se mandan 45 ejemplares más.
- Caudete.—R. C.—Recibidas 1,15 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto y 0,15 de un «Colectivismo». Se mandan los números atrasados.
- Gibraltar.—B. C.—Recibida 1 peseta de una suscripción hasta fin enero 94. El precio de la alegría es 1,50 pesetas.
- Sestao.—P. B.—Recibidas por conducto de I. 3 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin enero, y 2 de R. H., de Palacios de la Sierra, hasta fin abril 94.
- Bilbao.—V. H.—Vuestra cuenta de folletos es de 16,10 pesetas.
- La Arboleda.—A. G.—Recibidas 45 pesetas de paquetes, con las cuales tiene abonado hasta el mes de noviembre y le sobran 9,50 pesetas.
- Zaragoza.—M. L.—Se hace lo que pide.
- Mundaca.—D. T.—Recibidos 30 céntimos de un «Colectivismo» y una «Propaganda».
- Burgos.—P. L.—Recibidas por conducto de I. 15,50 pesetas de paquetes hasta el número 394 y paquete y medio del 395.
- Bilbao.—F. P.—Se publicará su liquidación.

EL COLECTIVISMO

CONFERENCIA DADA ANTE EL CÍRCULO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DE BRUSELAS

JULIO GUESDE

Hállase de venta, al precio de 15 céntimos ejemplar, en la Administración de EL SOCIALISTA, Hernán Cortés, número 8, principal, y en el domicilio de los correspondientes, Agrupaciones y periódicos del Partido.

Se expende al por mayor, al precio de 1,50 pesetas 12 ejemplares y 3 pesetas 25.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

En las poblaciones industriales los progresos han sido notables, lo mismo en el terreno de la lucha política, que en el de la organización para pelear contra los patronos. Este movimiento político y económico ha contribuido poderosamente a que la clase obrera adquiriera conciencia de sus derechos.

Comparando el desarrollo alcanzado por nosotros con los obtenidos por los países que nos rodean, puede decirse que es pequeño. Pero hay que tener en cuenta que Hungría no ha llegado aún, como las otras naciones, al grado máximo de desarrollo industrial y que no cuenta con muchas poblaciones en que haya grandes masas obreras.

Todo lo que podemos decir hoy es que la Democracia Socialista húngara ha entrado en una fase nueva, aumentando sin cesar sus fuerzas; y que el capitalismo, nutriendo cada día más las filas de los oprimidos, hará que éstos se agrupen a nuestro alrededor y, formando parte del Socialismo internacional, conquisten su emancipación política y económica.

NORUEGA

El Partido Obrero noruego se fundó en 1887. Cuenta con 17 grupos, compuestos por 400 mujeres y 2.500 hombres.

El Partido posee dos periódicos el *Social-Demokraten*, en Kristiania, y *Arbejderens Rost* (*La Voz del Obrero*), en Bergen: el primero se publica tres veces a la semana y el segundo dos.

Los adversarios más importantes del Partido Obrero son los liberales; pero a pesar de disponer de grandes recursos pecuniarios, nosotros hemos conseguido tomar la dirección del movimiento obrero.

Nuestras manifestaciones anuales, en favor del sufragio universal el 17 de mayo, y en pro de la jornada de ocho horas el 1.º de mayo, son acogidas con entusiasmo y simpatía por la mayoría de los trabajadores.

Faltan en Noruega—que tiene una población de 2.000.000 de habitantes—propagandistas y agitadores,

MENSAJES É INFORMES

(42)

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

La organización societaria hizo grandes progresos: los carpinteros, los sastres, los pasamaneros, los bisutereros ó joyeros, los zapateros, etc., así como un gran número de Sociedades agrícolas, se constituyeron entonces. Por su importancia, merece que se la señale en primer término la Asociación de maquinistas, fogoneros y caldereros de los ferrocarriles. Fundáronse periódicos profesionales por los carpinteros (en lengua húngara), por los canteros (en alemán y húngaro) y por los zapateros (en húngaro). En abril de 1891 los compañeros de Avad y sus alrededores publicaron un periódico socialista en lengua húngara, para propagar los principios emancipadores por la parte Sur del país, con el título de *Kozjolek* (*Dicha Común*). Desgraciadamente, cesó en su publicación después de cuatro meses de incesantes esfuerzos.

Los progresos del Socialismo no tardaron en abrir los ojos al Gobierno, que adoptó las medidas necesarias para proteger las «libres instituciones de Hungría». Las medidas vejatorias del Gobierno han conseguido separar del movimiento obrero a cierto número de individuos; pero, en cambio, han hecho más ruda la lucha de clases y reducido a la nada el patriotismo, al que se pretendía dar vida.

La cólera de la clase gobernante y burguesa dirigióse principalmente contra la manifestación de 1.º de mayo. Para hacer fracasar la fiesta del trabajo, el Gobierno, la Policía y las coaliciones patronales ejercieron una fuerte presión sobre los trabajadores. El terror empleado por la burguesía obligó a muchos compañeros a no tomar parte en la manifestación. Sin embargo, la clase explotadora pudo lograr totalmente su propósito.

